
 

 

令和
れ い わ

６年
ねん

度
ど

第
だい

１回
かい

 青森市
あおもりし

障
しょう

がい者
しゃ

自立
じ り つ

支援協
しえんきょう

議会
ぎ か い

 議事
ぎ じ

要旨
よ う し

 

 

日
にち

 時
とき

 令和
れ い わ

６年
ねん

５月
がつ

２１日（火
か

）１０時
じ

～１２時
じ

 

場
ば

 所
ところ

 青森市
あおもりし

総合
そうごう

福祉
ふ く し

センター２階
かい

 大集会室
だいしゅうかいしつ

 

出席者
しゅっせきしゃ

  

（出席
しゅっせき

委員
い い ん

） 中村
なかむら

委員
い い ん

、長谷川
は せ が わ

委員
い い ん

、鈴木
す ず き

委員
い い ん

、越
こし

膳
ぜん

委員
い い ん

、中野
な か の

委員
い い ん

、髙
たか

杉
すぎ

委員
い い ん

、加藤
か と う

委員
い い ん

、粕谷
か す や

委員
い い ん

、狭間
は ざ ま

委員
い い ん

、藤川
ふじかわ

委員
い い ん

、野呂
の ろ

委員
い い ん

、對馬
つ し ま

委員
い い ん

、佐藤
さ と う

委員
い い ん

（１３

名
めい

） 

（欠席
けっせき

委員
い い ん

） 田中
た な か

委員
い い ん

、髙
たか

橋
はし

委員
い い ん

、常田
つ ね た

委員
い い ん

、張間
は り ま

委員
い い ん

、谷川
たにかわ

委員
い い ん

、阿保
あ ぼ

委員
い い ん

、小山田委
お や ま だ ゆ だ

 

員
いん

（７名
めい

） 

（事 務 局
じ む き ょ く

） 福祉部長
ぶちょう

、福祉部次長
じちょう

 

障
しょう

がい者支援課
し え ん か

 山口
やまぐち

課長
かちょう

、赤平
あかひら

主幹
しゅかん

、工藤
く ど う

主幹
しゅかん

、斎藤
さいとう

主幹
しゅかん

、葛西
か さ い

主査
し ゅ さ

、 

竹内
たけうち

主査
し ゅ さ

（６名
めい

） 

 

１ 開会
かいかい

 

２ 新
しん

委員
い い ん

紹介
しょうかい

 

３ 福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

あいさつ 

４ 事務局
じむきょく

自己
じ こ

紹介
しょうかい

 

５ 報告
ほうこく

事項
じ こ う

 

（１）青森市
あおもりし

障
しょう

がい者
しゃ

自立
じ り つ

支援協
しえんきょう

議会
ぎ か い

の新
あら

たな取組
とりくみ

について 

配布
は い ふ

資料
しりょう

「令和
れ い わ

６年度第 1回
かい

青森市
あおもりし

障
しょう

がい者
しゃ

自立
じ り つ

支援協
しえんきょう

議会
ぎ か い

資料
しりょう

」１～２頁
ぺーじ

につ

いて事務局
じむきょく

より報告
ほうこく

 

《ご意見
い け ん

等
など

》 

  特
とく

になし。 

 

（２）日中
にっちゅう

サービス支援型
しえんがた

指定
し て い

共同
きょうどう

生活
せいかつ

援助
えんじょ

の実施
じ っ し

状 況
じょうきょう

の報告
ほうこく

・評価
ひょうか

について 

配布
は い ふ

資料
しりょう

「令和
れ い わ

６年度
ね ん ど

第
だい

1回
かい

青森市
あおもりし

障
しょう

がい者
しゃ

自立
じ り つ

支援協
しえんきょう

議会
ぎ か い

資料
しりょう

」３～６頁
ぺいじ

につ

いて事務局
じむきょく

より報告
ほうこく

 

《ご意見
い け ん

等
など

》 

（委員
い い ん

）他県
た け ん

と他市
た し

の評価
ひょうか

シートには、支援
し え ん

区分
く ぶ ん

や障
しょう

がい種別
しゅべつ

がついているが、青森市
あおもりし

は

その部分
ぶ ぶ ん

は確認
かくにん

しなくても良
よ

いという判断
はんだん

なのか。自分
じ ぶ ん

の担当
たんとう

で利用
り よ う

されている方
かた

が

何人
なんにん

かいるが、日中
にっちゅう

サービス支援型
しえんがた

を利用
り よ う

しているが日中
にっちゅう

は就労
しゅうろう

Ｂ型
がた

にいるという

方
かた

もおり全員
ぜんいん

が必
かなら

ずしも日中
にっちゅう

サービス支援型
しえんがた

にいる訳
わけ

ではないため、そういった

実情
じつじょう

も分
わ

かった方
かた

が調査
ちょうさ

としては良
よ

いのではないかと思
おも

う。支援
し え ん

区分
く ぶ ん

や障
しょう

がい種別
しゅべつ

、

日中
にっちゅう

どこに通
かよ

っているかという部分
ぶ ぶ ん

については、調査
ちょうさ

するべきと思
おも

う。 

 



 

 

（事務局
じむきょく

）ご意見
い け ん

いただいたものについては評価
ひょうか

項目
こうもく

に追加
つ い か

したいと思
おも

う。 

 

（委員
い い ん

）他県
た け ん

他市
た し

の評価
ひょうか

シートと見比
み く ら

べると権利
け ん り

擁護
よ う ご

の部分
ぶ ぶ ん

の項目
こうもく

が青森市
あおもりし

の評価
ひょうか

シート

にはないため、利用
り よ う

されている方
かた

の権利
け ん り

擁護
よ う ご

の部分
ぶ ぶ ん

や意思
い し

決定
けってい

、外部
が い ぶ

との連携
れんけい

という

部分
ぶ ぶ ん

も入
い

れたほうが評
ひょう

価
か

しやすいのではないかと思
おも

う。 

 

（委員
い い ん

）意思
い し

決定
けってい

支援
し え ん

の話
はなし

があったが、これは令和
れ い わ

６年度
ね ん ど

から全部
ぜ ん ぶ

の障害
しょうがい

福祉
ふ く し

サービスに

重点
じゅうてん

事項
じ こ う

で追加
つ い か

になったものであるため、権利
け ん り

擁護
よ う ご

と表裏
ひょうり

一体
いったい

のところではあるが

加味
か み

していただければと思
おも

う。 

 

（委員
い い ん

）先
さき

ほどグループホームの類型
るいけい

の話
はなし

があったが、グループホームは現在
げんざい

３類型
るいけい

に分
わ

かれており、令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

の状 況
じょうきょう

でいうと一般的
いっぱんてき

なグループホームが全国
ぜんこく

で１２万
まん

くら

いが利用
り よ う

している。 

また、地域
ち い き

に開
ひら

かれた部分
ぶ ぶ ん

のポイントが今年度
こんねんど

からグループホーム入所型
にゅうしょがた

施設
し せ つ

で

地域
ち い き

推進
すいしん

会議
か い ぎ

が、今年度
こんねんど

は努力
どりょく

義務
ぎ む

で来
らい

年度
ね ん ど

から義務化
ぎ む か

される。地域
ち い き

の代表者
だいひょうしゃ

も入り、

当該
とうがい

施設
し せ つ

の訪問
ほうもん

や年
ねん

一度
い ち ど

の会議
か い ぎ

に参加
さ ん か

し、適切
てきせつ

に展開
てんかい

されているかということを評価
ひょうか

していくというものなので、日中
にっちゅう

支援型
しえんがた

も質
しつ

の評価
ひょうか

を高
たか

めていければ良
よ

いと思
おも

う。 

 

６ 協議
きょうぎ

案件
あんけん

 

（１）障
しょう

がい者
しゃ

支援
し え ん

施設
し せ つ

幸
こう

養
よう

苑
えん

地域
ち い き

生活
せいかつ

拠点部
きょてんぶ

事業
じぎょう

に関
かん

する事業
じぎょう

報告
ほうこく

 

（２）障
しょう

がい者
しゃ

支援
し え ん

施設
し せ つ

幸
こう

養
よう

苑
えん

地域
ち い き

生活
せいかつ

拠点部
きょてんぶ

に関
かん

する事業
じぎょう

計画
けいかく

 

 

（幸
こう

養
よう

苑
えん

苑長
ちょう

）「令和
れ い わ

６年度
ね ん ど

第
だい

１回
かい

青森市
あおもりし

障
しょう

がい者
しゃ

自立
じ り つ

支援協
しえんきょう

議会
ぎ か い

資料
しりょう

」８頁
ぺーじ

から２０頁
ぺーじ

について、事業
じぎょう

報告
ほうこく

及
およ

び事業
じぎょう

計画
けいかく

を説明
せつめい

。 

 

《ご意見
い け ん

等
など

》 

（委員
い い ん

）基本的
きほんてき

なことを質問
しつもん

させていただくが、地位
ち い

生活
せいかつ

拠点
きょてん

事業
じぎょう

とはそもそもどういうも

のなのか。 

 

（幸
こう

養
よう

苑
えん

苑
えん

長
ちょう

）背景
はいけい

として一番
いちばん

大
おお

きかったのは平成
へいせい

２７年度
ね ん ど

からの「親
おや

亡
な

き後
あと

を見据
み す

えて」

という課題
か だ い

の流
なが

れのなかで、地域
ち い き

の中
なか

で障
しょう

がいの重
おも

い方
かた

の地域
ち い き

生活
せいかつ

移行
い こ う

の推進
すいしん

にあたり

地域
ち い き

生活
せいかつ

の基盤
き ば ん

がまだまだ弱
よわ

かったため、核
かく

が必要
ひつよう

だということが一番
いちばん

の狙
ねら

いだったも

のである。 

地域
ち い き

生活
せいかつ

拠点
きょてん

については、はじめは面的
めんてき

整備
せ い び

と多機能
た き の う

拠点型
きょてんがた

という２通
とお

りのパターン

で国
くに

のモデル事業
じぎょう

で開始
か い し

となった。面的
めんてき

整備
せ い び

とは、会議
か い ぎ

や研修
けんしゅう

の中で連携
れんけい

を図
はか

りながら

地域
ち い き

強化
きょうか

をしていくということが当時
と う じ

メインであった。ただ実際
じっさい

のところ緊急
きんきゅう

受入
う け い

れや



 

 

問題
もんだい

が発生
はっせい

した時
とき

に中々
なかなか

スムーズに進
すす

まないことが多
おお

く途中
とちゅう

から面的
めんてき

整備
せ い び

プラス拠点型
きょてんがた

を合
あ

わせたような形
かたち

が中心
ちゅうしん

になりつつある。 

私
わたし

たちの施設
し せ つ

は、たまたま短期入所
たんきにゅうしょ

を積極的
せっきょくてき

に受
う

け入
い

れてきた背景
はいけい

もあり緊急
きんきゅう

受入
う け い

れというのが一番
いちばん

大
おお

きい問題
もんだい

であったため強化
きょうか

のために定員
ていいん

も増
ふ

やし令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

に体験
たいけん

利用質
りようしつ

も増
ふ

やしてセンターを作
つく

ったという流
なが

れになる。 

緊急
きんきゅう

受入
う け い

れに関
かん

しては、現在
げんざい

併設型
へいせつがた

６名
めい

定員
ていいん

で行
おこな

っており通所
つうしょ

利用者
りようしゃ

も入
い

れると

契約者数
けいやくしゃすう

が２００名
めい

を超
こ

えており定員
ていいん

超過
ちょうか

特例
とくれい

加算
か さ ん

を有効
ゆうこう

に活用
かつよう

できる現状
げんじょう

にある。 

しかし、同時
ど う じ

に１事業所
じぎょうしょ

で行
おこな

うには限界
げんかい

があり、これから連携
れんけい

していく事業所
じぎょうしょ

を

積極的
せっきょくてき

に増
ふ

やしていかなければご本人
ほんにん

のためにもならないし、経験
けいけん

を積
つ

みながらそうい

った部分
ぶ ぶ ん

での機能
き の う

も強
きょう

化
か

していかなければならないと思
おも

っている。 

 

７ 部会
ぶ か い

協議
きょうぎ

及び各部会
かくぶかい

からの報告
ほうこく

 

【みんなの未来
み ら い

部会
ぶ か い

】 

（委員
い い ん

）みんなの未来
み ら い

部会
ぶ か い

では、今回話
こんかいはな

し合
あ

った内容
ないよう

として、障
しょう

がい者の理解
り か い

と福祉人材
じんざい

の養成の２つの意味
い み

合
あ

いを持
も

たせる方向
ほうこう

で出前
で ま え

講座
こ う ざ

を行
おこな

ってみてはどうかということで、

前回話
ぜんかいはな

し合いになり、それに伴
ともな

って委員
い い ん

の皆
みな

さん一人
ひ と り

ひとりから意見
い け ん

を伺
うかが

った。 

  障
しょう

がい者
しゃ

の理解
り か い

という部分
ぶ ぶ ん

に関
かん

して、委員
い い ん

の皆
みな

さまから出
だ

された意見
い け ん

として、知的障
ちてきしょう

がいのかたに関
かん

しては、見
み

た目
め

で見
み

れば、どこに障
しょう

がいがあるのかと聞
き

かれることもあ

り実際
じっさい

返答
へんとう

に困
こま

ることもあるということで、どうすれば皆
みな

さんに理解
り か い

してもらえるのか

というところを伝
つた

えていくことで障
しょう

がいの理解
り か い

につながっていくのではないかというご

意見
い け ん

をいただいた。 

  また、両股
りょうこ

関節
かんせつ

脱臼
だっきゅう

されているかたについては、実際
じっさい

に学校
がっこう

などに行
い

って子
こ

どもや先生
せんせい

に小
ちい

さいうちからそういった場面
ば め ん

で発信
はっしん

して行
い

ければ良
い

いのではないかという意見
い け ん

をい

ただいた。 

 身体障
しんたいしょう

がいの部分
ぶ ぶ ん

に関
かん

しても実際
じっさい

にお願
ねが

いすれば皆
みな

さん手助
て だ す

けしてくれるし、特
とく

にそ

ういう部分
ぶ ぶ ん

では困
こま

っていないとのことであった。 

また、自身
じ し ん

の発病
はつびょう

した時
とき

からの体験
たいけん

を話
はな

すことで、薬
くすり

のことや周
まわ

りの方
かた

への感謝
かんしゃ

など

も伝
つた

えていきたいという自分
じ ぶ ん

の体験談
たいけんだん

を話
はな

せれば良
よ

いというご意見
い け ん

もいただいた。実際
じっさい

その中
なか

で入院
にゅういん

の経験
けいけん

もあって看護師
か ん ご し

さんに助
たす

けられた部分
ぶ ぶ ん

や親友
しんゆう

の方
かた

に支
ささ

えてもらい

勇気
ゆ う き

づけられたことを発信
はっしん

して行
い

ければ良
よ

いと思
おも

うとのことであった。 

  支援者側
しえんしゃがわ

の立場
た ち ば

では、福祉
ふ く し

人材
じんざい

の確保
か く ほ

につなげるというところで、私
わたし

たちは楽
たの

しく働
はたら

いているということを発信
はっしん

して行
い

ければ良
よ

いのではないかという話
はなし

をした。対人
たいじん

援助
えんじょ

職
しょく

としての喜
よろこ

びや楽
たの

しさを若
わか

い方
かた

から伝
つた

えて行
い

ければ良
よ

いのではないかと思
おも

う。そうする

ことで障
しょう

がいの理解
り か い

や支援者
しえんしゃ

の理解
り か い

につながっていくのではないかという意見
い け ん

をいただ

いた。 

また、地域
ち い き

で実際
じっさい

活躍
かつやく

されている民生
みんせい

委員
い い ん

さんからも子ども食堂
しょくどう

をやられていて、そ



 

 

ういうところにも障
しょう

がいのあるかたが来
こ

られているので一緒
いっしょ

に食事
しょくじ

をすることで、分
わ

か

り合
あ

える場
ば

になっているおり、中高生
ちゅうこうせい

のボランティアも来
き

ているため、そういったとこ

ろから理解
り か い

につながっていくのではないかという意見
い け ん

をいただいた。 

  まとめとして、楽
たの

しさを伝
つた

えるとともにスポーツなども通
つう

じて関
かかわ

りを持
も

てるというこ

とが自然
し ぜ ん

な形
かたち

でつながっていけるのではないか、それが障
しょう

がいのあるかたへの理解
り か い

にも

つながっていくのではないかという話
はなし

でまとまった。 

  出前
で ま え

講座
こ う ざ

のパッケージの作成
さくせい

まではまとまらなかったため、次回
じ か い

事務局
じむきょく

の方
かた

でパッケ

ージ案
あん

を作成
さくせい

していただいて、その案
あん

を基
もと

に意見
い け ん

交換
こうかん

ができれば良
よ

いのではないかとい

うことで最後
さ い ご

まとまった。 

 

【就労
しゅうろう

支援
し え ん

部会
ぶ か い

報告
ほうこく

】 

（委員
い い ん

）今回
こんかい

委員
い い ん

も新
あたら

しくなったこともあり、現状
げんじょう

の確認
かくにん

を主
おも

に行った。就 業
しゅうぎょう

生活
せいかつ

支援
し え ん

センターでは、昨年度
さくねんど

８０件
けん

は就 職
しゅうしょく

しているという話
はなし

もあり、県
けん

の教育
きょういく

委員会
いいんかい

では障
しょう

が

い者
しゃ

雇用率
こようりつ

が達成
たっせい

できていない状 況
じょうきょう

があってスクールサポートスタッフを各校
かくこう

で一人
ひ と り

ず

つ配置
は い ち

に向
む

けて動
うご

いているが、その方
かた

の障
しょう

がい特性
とくせい

により通勤
つうきん

が不安定
ふあんてい

だったり、体調
たいちょう

の

波
なみ

もあり、働
はたら

き方改革
かたかいかく

によって教員
きょういん

の負担
ふ た ん

軽減
けいげん

と障
しょう

がい者
しゃ

雇用
こ よ う

とどちらも達成
たっせい

する目的
もくてき

であったが本当
ほんとう

に負担
ふ た ん

軽減
けいげん

になっているのかという現状
げんじょう

もあるという意見
い け ん

もあった。 

 ただ一方
いっぽう

で、とても安定
あんてい

して働
はたら

いている方
かた

もおり、本当
ほんとう

に仕事
し ご と

のマッチングが重要
じゅうよう

なの

だということを再確認
さいかくにん

した。 

 就労支援移行
しゅうろうしえんいこう

の事業所
じぎょうしょ

も評価
ひょうか

する機会
き か い

がなく一般
いっぱん

就労
しゅうろう

の就職率
しゅうしょくりつ

は出
で

てきてはいるが

実際
じっさい

どういうことをプログラムとして行
おこな

っていてどんな活動
かつどう

しているかという評価軸
ひょうかじく

はな

いため、来年
らいねん

就労
しゅうろう

選択
せんたく

支援
し え ん

ができたときにアセスメント力
りょく

がものすごく問
と

われることにな

るため、現時点
げんじてん

から就労
しゅうろう

支援
し え ん

移行
い こ う

での評価
ひょうか

というものの実情
じつじょう

を把握
は あ く

して行
おこな

った方
ほう

がよい

のではという話
はなし

になった。 

 

８ その他
ほか

 

 

９ 閉会
へいかい

（１２：００） 


